

## **BAB III METODE PENELITIAN**

### **A. Jenis dan Pendekatan Penelitian**

Berdasarkan pada latar belakang dan rumusan masalah, jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif. Pendekatan penelitian ini dipilih untuk memberikan gambaran yang mendalam mengenai mekanisme dan multi preferensi investasi di aplikasi Bibit yang ke mudian ditinjau ke dalam perspektif ekonomi Islam. Pendekatan penelitian deskriptif kualitatif dengan cara mengumpulkan data-data sesuai dengan yang sebenarnya di lapangan kemudian data-data tersebut disusun (dijabarkan) untuk di analisis sehingga memberikan gambaran mengenai masalah yang ada (Sugiyono, 2019, hlm. 205).

### **B. Lokasi penelitian**

Lokasi penelitian dalam penelitian ini dilakukan pada platform yang berkaitan langsung dengan objek penelitian yaitu aplikasi investasi “Bibit”. Aplikasi Bibit merupakan objek utama penelitian sehingga eksplorasi mendalam terhadap fitur-fitur dan mekanisme ada di aplikasi tersebut yang menjadi data penting pada penelitian. Aplikasi Bibit dimiliki oleh perusahaan PT Bibit Tumbuh Bersama yang berlokasi di Menara Standard Chartered Lantai 35 Jl. Prof. Dr. Satno No. 164 Jakarta Selatan 12930.

Alasan pemilihan tersebut adalah peneliti ingin mengetahui tentang mekanisme transaksi investasi Reksa Dana dan multi preferensi investasi dalam aplikasi investasi Bibit yang kemudian akan di tinjau dalam perspektif ekonomi Islam.

### **C. Subjek dan Objek Penelitian**

1. Subjek yang diamati dalam dari penelitian ini adalah seluruh transaksi investasi yang terjadi melalui aplikasi investasi “Bibit” yang dimiliki oleh perusahaan PT Bibit Tumbuh Bersama.
2. Objek menjadi pokok persoalan untuk diamati dan diteliti dari penelitian ini adalah mekanisme transaksi investasi Reksa Dana dan multi preferensi investasi dalam aplikasi investasi Bibit yang kemudian di tinjau ke dalam perspektif ekonomi Islam.

### **D. Data dan Sumber Data**

#### **1. Data**

Data dalam penelitian kualitatif dapat berbentuk gambar atau kata-kata verbal bukan dalam bentuk angka. Adapun yang termasuk data kualitatif dalam penelitian ini meliputi informasi transaksi dan data yang relevan dengan penelitian terkait mekanisme transaksi investasi Reksa Dana dan multi preferensi investasi dalam aplikasi investasi Bibit yang kemudian di tinjau dalam perspektif ekonomi Islam.

#### **2. Sumber Data**

Sumber data dalam penelitian kualitatif adalah berupa kata-kata dan tindakan, dan lainnya yang dapat mendukung.

Dalam penelitian ini sumber data yang digunakan yaitu sumber data primer dan sekunder :

a. Data primer

Data primer merupakan sumber data penelitian yang diperoleh langsung dari sumber asli, seperti data yang diperoleh dari wawancara.

Sumber data primer dalam penelitian ini adalah para informan khusus yang memegang kelola bagian penelitian yang bekerja di PT Bibit Tumbuh Bersama. Para informan tersebut terdiri dari individu-individu yang memiliki pengetahuan dan pengalaman langsung terkait aplikasi Bibit, terutama dalam konteks investasi syariah. Informan yang diketahui dan dominan dalam penelitian ini termasuk Denny, Riskia, Indah, Rizaldi, Ardiansyah, Rizka, Saskia, Ananda, Mirrah, dan Aprilia.

Pengumpulan data primer dilakukan dalam rentang waktu dari 2 Oktober hingga 2 Desember 2023. Pada tanggal 2 Oktober 2023, peneliti mengajukan permohonan penelitian kepada PT Bibit Tumbuh Bersama dan diarahkan untuk mengisi formulir penelitian untuk keperluan studi. Konfirmasi penelitian diterima melalui email pada tanggal 11 Oktober 2023. Selama periode pengumpulan data, wawancara dilakukan secara fleksibel, tergantung kebutuhan peneliti, biasanya dalam satu minggu sekitar dua sampai empat kali.

b. Data sekunder

Data sekunder merupakan data yang diperoleh dari sumber-sumber yang telah dipublikasikan atau dokumen resmi dari PT Bibit Tumbuh Bersama seperti artikel, laporan, dokumen resmi dan data yang ditemukan melalui penelusuran data *online*. Data ini digunakan sebagai pendukung data penelitian primer yang telah diolah lebih lanjut dan disajikan.

**E. Teknik Pengumpulan Data**

Teknik pengumpulan data merupakan cara yang digunakan peneliti untuk mendapatkan data dalam suatu penelitian. Adapun teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini agar hasil data yang diperoleh nantinya akurat:

1. Wawancara Tidak Terstruktur

Wawancara tidak terstruktur merupakan teknik pengumpulan data dengan memberikan peluang peneliti mendapatkan pemahaman mendalam tentang subjek penelitian tentang informasi terkait mekanisme transaksi investasi Reksa Dana dan multi preferensi investasi dalam aplikasi investasi Bibit.

Wawancara tidak terstruktur dengan teknik konferensi dilakukan terhadap nara hubung atau responden resmi dari perusahaan PT Bibit Tumbuh Bersama yang memiliki peran khusus dalam pemberian informasi bagi peneliti dalam melakukan penelitian di Bibit, data juga didapatkan melalui penggunaan dan pengelolaan aplikasi Bibit secara langsung oleh peneliti.

## 2. Penelusuran Data *Online / Internet Searching*

Merupakan teknik pengumpulan data sekunder melalui bantuan sumber *online* yang relevan termasuk artikel, laporan, dan dokumen resmi terkait aplikasi Bibit dan investasi syariah dilakukan dengan cara *searching* (mencari data), *browsing* (menjelajah data), ataupun *downloading* (menerima atau mengambil data).

## 3. Dokumentasi

Metode dokumentasi dengan mengumpulkan dan meninjau dokumen relevan yang diterbitkan oleh PT Bibit Tumbuh Bersama atau entitas lainnya berbentuk dokumen-dokumen tertulis, film (video), dan gambar (foto) terkait laporan, brosur, panduan pengguna, dan hal lainnya yang dapat memberikan informasi tentang mekanisme, multi preferensi investasi di aplikasi Bibit, literatur terkait investasi syariah dan informasi lainnya yang dianggap bisa memberikan konteks data tambahan untuk mendukung analisis.

Dilakukan dengan cara melihat dan menganalisis dokumen-dokumen tersebut, metode dokumentasi memiliki kelebihan karena merupakan data yang bersifat murni dari data yang diperoleh (Sugiyono, 2019, hlm. 224).

## F. Teknik Pengolahan Data dan Analisis Data

### 1. Teknik Pengolahan Data

Teknik pengolahan data dalam penelitian ini meliputi:

- a. *Editing*, yaitu mengecek dan mengoreksi data yang terkumpul dari hasil teknik pengumpulan data melalui wawancara tidak terstruktur, penelusuran data *online /internet searching* dan dokumentasi yang kemudian disajikan ke dalam bentuk bahasa tulisan serta mengoreksi kekurangannya.
- b. *Klasifikasi*, merupakan cara dalam mengelompokkan data sesuai dengan permasalahannya sehingga memudahkan dalam penguraian laporan hasil penelitian.
- c. *Deskripsi*, yaitu menguraikan data dan menyusun kembali data yang telah ada terhimpun dalam uraian yang sistematis.

### 2. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data merupakan bagian dari proses pengelolaan data dan informasi yang telah didapatkan guna memperoleh hasil data dari penelitian. Data yang telah dikumpulkan akan di analisis melalui beberapa tahap adapun rangkaian dalam analisis data :

a. Pengumpulan data

Data yang telah diperoleh dari berbagai sumber baik primer dan sekunder dengan waktu pengumpulan data selama 61 hari terhitung dari 2 Oktober sampai 2 Desember 2023. Data perolehan akan dikumpulkan disusun dalam bentuk narasi-narasi, sehingga data mudah untuk dipahami dan di analisis.

b. Reduksi data

Reduksi data merupakan proses memilih data, pemfokusan, dan penyederhanaan data yang diperoleh berkaitan ke dalam penelitian. Setelah data dikumpulkan, pemilihan data akan dilakukan dengan memasukkan data yang paling relevan dengan rumusan dan tujuan penelitian. Dilanjutkan kategorisasi data dengan mengelompokkan data sesuai dengan kategori atau klasifikasi data yang relevan untuk memudahkan analisis.

c. Penyajian data

Penyajian data adalah proses dari hasil reduksi yang telah disusun secara sistematis agar mudah dipahami.

Penyajian data dilakukan dalam bentuk:

- 1) Tabel dan gambar, untuk memvisualisasikan data kuantitatif atau pola yang ditemukan dalam data.
- 2) Narasi, menyusun data dalam bentuk deskriptif atau naratif untuk menjelaskan data secara lebih detail.

3) Kategorisasi tematik atau klasifikasi data dengan mengelompokkan data berdasarkan tema atau kategori yang ditemukan selama analisis.

d. Penarikan kesimpulan/verifikasi

Penarikan kesimpulan adalah tahapan terakhir dari penelitian dengan menyimpulkan secara ringkas terkait hasil dari rumusan dan tujuan penelitian.

Verifikasi dalam hal ini adalah proses memastikan validasi dan keakuratan data diperoleh penelitian dengan cara membandingkannya dengan teori yang diuraikan dalam bab landasan teori, sehingga dapat dilihat apakah menghasilkan data yang konsisten dengan teori.



Analisis data deskriptif kualitatif dalam penelitian ini dilakukan melalui beberapa tahapan yang sistematis dan mendalam. Berikut adalah tahapan-tahapan yang digunakan:

1) Tahapan pendahuluan

Tahap pertama dalam penelitian ini adalah menetapkan fokus penelitian dengan bimbingan dosen pembimbing, bapak Dr. Muhaimin, S.Ag., M.A. melalui serangkaian konsultasi intensif, peneliti mendapatkan arahan yang jelas terkait pemilihan judul dan fokus penelitian yang relevan. Setelah melalui proses diskusi dan revisi, fokus penelitian berhasil ditetapkan, dan peneliti mengajukan judul penelitian "Analisis "Aplikasi Bibit" Investasi Bersifat Syariah pada PT Bibit Tumbuh Bersama dalam Perspektif Ekonomi Islam." Pengajuan judul ini disetujui pada tanggal 02 Agustus 2023, ditandai dengan dikeluarkannya surat penetapan judul yang menjadi landasan formal untuk melanjutkan penelitian ini.

Setelah melalui beberapa tahap perbaikan dan penyusunan yang matang, peneliti mempersiapkan diri untuk ujian seminar proposal. Ujian seminar proposal dilaksanakan pada tanggal 28 Mei 2023, dengan Bapak Dr. Muhaimin, S.Ag., M.A bertindak sebagai penguji utama sekaligus dosen pembimbing. Selain itu, turut hadir Bapak Muhammad Rifqi Hidayat, M.Sy sebagai penguji eksternal dan Bapak H. Hasbiansyah, S.Ag sebagai notulen.

Dalam seminar tersebut, peneliti mempresentasikan proposal penelitian secara komprehensif, menerima berbagai masukan dan pertanyaan kritis dari para penguji masukan tersebut akan diterapkan untuk memperkuat dan memperjelas rencana penelitian yang akan dilaksanakan.

## 2) Tahapan pengumpulan data

Tahapan pengumpulan data dalam penelitian ini dimulai dengan pengajuan permohonan penelitian di PT Bibit Tumbuh Bersama. Peneliti diarahkan untuk mengisi formulir penelitian yang diperlukan untuk keperluan studi, yang diajukan pada tanggal 2 Oktober 2023. Setelah pengajuan formulir tersebut, peneliti menerima konfirmasi penelitian dari PT Bibit Tumbuh Bersama melalui email pada tanggal 11 Oktober 2023. Proses pengumpulan data dilakukan dari tanggal 2 Oktober hingga 2 Desember. Menggunakan teknik wawancara tidak terstruktur, pencarian data melalui internet dan dokumentasi resmi. Data yang diperoleh melalui pencarian informasi di internet untuk melengkapi data yang telah dikumpulkan. Peneliti juga mengakses dokumen resmi perusahaan untuk mendapatkan data tambahan yang relevan. Dengan menggunakan berbagai sumber data ini, peneliti berharap dapat mengumpulkan data yang komprehensif dan akurat guna mendukung analisis dalam penelitian ini.

Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara tidak terstruktur melalui media komunikasi digital, yaitu WhatsApp. Informan dalam penelitian ini berasal langsung dari PT Bibit Tumbuh Bersama, di mana perusahaan memiliki para ahli khusus yang mengelola para peneliti terkait pelaku yang melakukan penelitian di perusahaan mereka. Informan dapat berubah sewaktu-waktu karena mereka bekerja dalam shift yang mengelola kebutuhan para peneliti. Beberapa nama informan yang diketahui dan sering terlibat dalam wawancara adalah Denny, Riskia, Indah, Rizaldi, Ardiansyah, Rizka, Saskia, Ananda, Mirrah, dan Aprilia. Namun, masih ada banyak informan lain yang turut berkontribusi dalam penelitian ini. Waktu wawancara dilakukan secara fleksibel, sesuai kebutuhan peneliti, biasanya dalam satu minggu sekitar 2 hingga 4 kali. Sehingga perhitngan rata-rata wawancara dilakukan selama waktu penelitian sebanyak kurang lebih 24 kali.

### 3) Tahapan pengolahan data

Setelah pengumpulan data selesai, tahap berikutnya adalah pengolahan data yang dilakukan melalui proses yang sistematis.

Langkah pertama adalah reduksi data yang mencakup editing, klasifikasi, dan penyederhanaan data yang telah dikumpulkan. Dalam proses editing, peneliti meninjau data yang didapatkan untuk memastikan keakuratan dan kelengkapan informasi.

Selanjutnya, data diklasifikasikan berdasarkan tema atau kategori yang relevan dengan fokus penelitian. Klasifikasi ini mempermudah peneliti dalam mengidentifikasi pola dan hubungan antar tema yang muncul dari data.

Setelah itu, peneliti melakukan reduksi data dengan mengeliminasi informasi yang tidak relevan atau berlebihan, dan memfokuskan pada data yang mendukung tujuan penelitian. Tahap ini membantu memusatkan perhatian pada informasi penting yang benar-benar relevan.

Penyajian data dilakukan dengan mengorganisasikan informasi yang telah direduksi ke dalam format yang mudah dipahami, seperti tabel, gambar, narasi, dan kategorisasi. Tabel digunakan untuk menyajikan data numerik atau kategorikal dalam format yang terstruktur, sementara diagram atau grafik membantu memvisualisasikan hubungan antar tema atau kategori. Narasi disusun untuk menggambarkan temuan secara rinci, memberikan konteks dan menjelaskan makna di balik data yang telah dikumpulkan. Kategorisasi data dilakukan untuk memudahkan analisis lebih lanjut dengan mengelompokkan informasi ke dalam kategori yang telah diidentifikasi.

Tahap akhir dalam pengolahan data adalah penarikan kesimpulan dan verifikasi data. Peneliti membuat interpretasi dari data yang telah disajikan dan menarik kesimpulan berdasarkan tema dan pola yang telah diidentifikasi.

Untuk memastikan validitas data dalam penelitian "Analisis Aplikasi Bibit Investasi Bersifat Syariah dalam Perspektif Ekonomi Islam," berbagai teknik validasi diterapkan secara sistematis. Pertama, triangulasi data digunakan untuk meningkatkan validitas dengan mengumpulkan data dari berbagai sumber, seperti wawancara dengan berbagai informan di PT Bibit Tumbuh Bersama, dokumen resmi perusahaan, dan informasi dari internet. Metode triangulasi ini juga mencakup penggabungan beberapa teknik pengumpulan data seperti wawancara tidak terstruktur, pencarian data di internet, dan analisis dokumen perusahaan.

Kedua, pemeriksaan anggota (member check) dilakukan dengan mengonfirmasi hasil analisis data wawancara kepada informan. Setelah menganalisis data, peneliti melakukan konfirmasi kembali terkait data yang diperoleh dengan cara menayakan kembali di waktu yang berbeda untuk memastikan bahwa interpretasi peneliti dapatkan akurat dan mereka setuju dengan data yang disajikan.

Ketiga, audit trail dilakukan dengan mendokumentasikan setiap langkah dalam proses penelitian, termasuk pengumpulan data, analisis, dan keputusan yang diambil. Dokumentasi ini mencakup transkrip wawancara, catatan dan lainnya, yang semuanya dapat diperiksa oleh peneliti lain untuk mengevaluasi keabsahan proses penelitian.

Keempat, peer debriefing dilakukan dengan melibatkan dosen pembimbing Bapak Muhaimin untuk meninjau dan mendiskusikan temuan penelitian. Diskusi ini membantu dalam mengidentifikasi potensi bias dan memastikan bahwa interpretasi data objektif.

Kelima, kejenuhan data (data saturation) dicapai dengan terus mengumpulkan data hingga tidak ada informasi baru yang muncul. Kejenuhan data menunjukkan bahwa pemahaman peneliti terhadap fenomena yang diteliti sudah cukup lengkap dan representatif.

Keenam, penerapan teori (theoretical triangulation) dilakukan dengan membandingkan data dengan landasan teori yang telah dibuat pada Bab II. Dengan membandingkan hasil temuan dengan teori-teori yang ada, peneliti melakukan penilaian konsistensi dan kesesuaian temuan dengan konsep teoretis yang diakui, sehingga memperkuat validitas kesimpulan yang dihasilkan.

Dengan penerapan teknik-teknik validasi ini, penelitian diharapkan dapat mencapai tingkat keakuratan dan kredibilitas yang tinggi, sehingga temuan yang dihasilkan lebih dapat dipercaya dan bermakna.

#### 4) Tahapan laporan akhir

Selama seluruh proses penelitian, peneliti mendapatkan bimbingan dan arahan dari dosen pembimbing, Dr. Muhaimin, S.Ag., M.A. Melalui konsultasi rutin, peneliti menerima masukan yang untuk memperbaiki dan mengarahkan penelitian sesuai dengan standar akademik yang diharapkan. Setiap tahap penelitian, mulai dari pengumpulan data hingga analisis, dievaluasi dan disempurnakan berdasarkan bimbingan yang diberikan oleh dosen pembimbing.

Pada tanggal 4 Juni 2024, peneliti mempresentasikan hasil penelitian dalam forum munaqasah skripsi. Presentasi ini merupakan tahap akhir dari proses penelitian, di mana peneliti memaparkan temuan penelitian di hadapan dewan penguji yang terdiri dari Dr. Muhaimin, S.Ag., M.A. (sebagai penguji satu dan dosen pembimbing), H. Abdul Gafur, LC., M.A. (penguji kedua), Ibu Elida Mahriani, S.E.I., M.M. (penguji ketiga), dan Bapak Faqih El Wafa, S.H.I., M.S.I. (penguji keempat).

Selama presentasi, peneliti menjelaskan latar belakang, metode, hasil, dan implikasi penelitian, serta menjawab pertanyaan dan menerima saran dari dewan penguji.

Setelah presentasi, peneliti melakukan revisi terhadap laporan penelitian berdasarkan masukan dan kritik yang diterima dari dewan penguji. Revisi ini bertujuan untuk memperbaiki dan menyempurnakan bagian-bagian laporan yang masih memerlukan penyesuaian. Setelah semua revisi diselesaikan, laporan akhir difinalisasi dan diserahkan sebagai bukti penyelesaian skripsi.